### proyectos mineros - introducción



La economía de ambas regiones, en conjunto, habría crecido 46% y explicaría nada menos que 2,8 puntos porcentuales del crecimiento nacional total de 3,9% del país en el 2016. Es decir, sin Apurímac y Arequipa, el crecimiento del Perú hubiera sido aproximadamente de 1,1% –el más bajo de los últimos siete años—.

# Loreto y otras regiones en problemas

Loreto habría registrado una caída en su actividad económica de 20% en 2016 debido al continuo retroceso de la producción de petróleo (-68,5%) por el cierre del Oleoducto Norperuano y por la paralización de operaciones del lote 8 como consecuencia de conflictos sociales. Ello afectó severamente el empleo en la ciudad de Iquitos, el cual registró el retroceso más alto del país (-15,6%) comparado con otras ciudades durante el mismo periodo, según el Ministerio de Trabajo. Con esto, acumula cuatro trimestres consecutivos de contracción económica.

Pero Loreto no es la única región con pobre desempeño. Según el ICAE, al cuarto trimestre del 2016, nueve regiones se encontrarían en recesión (dos trimestres consecutivos de crecimiento negativo). En conjunto, estas regiones representan cerca

del 15% del PBI nacional. Entre ellas, Cajamarca, Piura y Ucayali tendrían tres trimestres consecutivos de caída, mientras que Loreto, Moquegua y Tumbes habrían caído en los cuatro trimestres del 2016. Durante el año pasado, las nueve regiones en recesión contribuyeron negativamente en 0,7 puntos porcentuales al crecimiento nacional.

#### LAS REGIONES DEL NORTE

Los daños producidos por El Niño Costero, principalmente en la zona norte del país, se verán reflejados recién en los resultados del primer trimestre del 2017. Sin embargo, vale la pena señalar que dicha zona cerró con un crecimiento muy débil el 2016. El norte del país solo creció 0,4% debido a la contracción económica en todas sus regiones, excepto Áncash y Lambayeque. En particular, Piura y La Libertad, regiones especialmente castigadas durante los primeros meses del 2017, ya presentaban problemas económicos desde el 2016; por ejemplo, durante el año pasado, la producción manufacturera en Piura cayó 1,8%, mientras que en La Libertad retrocedió 5,5%.

Finalmente, vale la pena llamar la atención sobre la progresiva desaceleración de Lima y de las regiones no mineras desde el año 2010. De hecho, el grupo de La cartera estimada de inversión en minería se encuentra compuesta por 47 principales proyectos.

regiones no mineras habría entrado por primera vez a terreno negativo el año pasado.

#### **Grandes concesiones**

De los proyectos previstos para el 2017 y 2018, el 29.3% compete a la actividad minera, el 21.1% a otros sectores y el 16.8% a infraestructura. En dicho periodo, el BCRP calcula que se ejecutarán 177 obras de inversión por un monto de US\$ 20,457 millones.

Como principales concesiones en infraestructura para el 2017, Scotiabank destaca a la Línea 2 del Metro, que elevaría su inversión si supera el problema de disposición de terrenos. Así, proyectó que en los próximos meses se tendrían las condiciones para construir las primeras cinco estaciones, y a fines del 2017 estarían listas 11 de las 35 estaciones entre el trazo de la Línea 2 y el ramal de la Línea 4, estimó.

## Cartera estimada de proyectos mineros

La cartera estimada de inversión en minería se encuentra compuesta por 47 principales proyectos. Incluye proyectos de ampliación de unidades mineras, en etapa de exploración avanzada, así como proyectos con estudio ambiental aprobado o en proceso de evaluación y que en conjunto ascienden a US\$ 46,996 millones. Cabe mencionar que si bien existen otros proyectos en etapa de exploración que no se encuentran en la cartera, esta solo es de carácter referencial e intenta recoger las principales comunicaciones formales de los titulares mineros.

Algunos de los 47 proyectos mencionados no han definido su fecha de inicio de operación ni su fecha de construcción dado que aún se encuentran en etapa de estudios y permisos. M

